



Résumé

Les points névralgiques de l'aide financière aux études : exploration des données de l'enquête « Joindre les deux bouts »

Mars 2004

Dans le cadre de son programme de recherche, la Fondation a dressé un portrait d'ensemble du financement de l'éducation, notamment des dépenses, des sources de revenus et de l'endettement des étudiants, de même que des répercussions des conditions financières des étudiants sur l'accès aux études postsecondaires.

Les constats ont été publiés par la Fondation en mars 2003 dans un rapport intitulé *Joindre les deux bouts : enquête sur la situation financière des étudiants 2001–2002*. Ce rapport portait spécialement sur les revenus et dépenses des étudiants. Il ne s'attardait pas aux dépenses engagées par d'autres personnes pour les étudiants, comme le soutien – « en nature » sous forme d'hébergement et de nourriture – des parents envers leurs enfants habitant au domicile familial. Le rapport contient de précieux renseignements sur les étudiants (sociodémographie, études et emploi, dépenses et sources de soutien financier, tant pendant l'année scolaire que durant l'été). Ce rapport explore ces mêmes données au moyen des définitions et catégories du Programme canadien des prêts aux étudiants afin d'extraire de l'information supplémentaire aux fins d'analyse et d'élaboration des politiques gouvernementales.

L'analyse des données du rapport suscite un certain nombre de questions méritant d'être approfondies :

- les barèmes de l'aide, notamment la limite supérieure;
- l'évolution des stratégies de financement des familles;
- le travail rémunéré chez les étudiants et leur recours à l'emprunt privé;
- le niveau de la contribution des parents plus fortunés ;
- l'incidence de l'aide financière sur le choix de poursuivre des études postsecondaires ;
- le niveau de l'endettement étudiant.

Le rapport se termine en proposant des pistes fondées sur ces définitions et susceptibles d'alimenter des travaux de recherche ultérieurs.